

Un verset du Cantique et ses commentaires

Texte biblique: «Je suis noire et belle, filles de Jérusalem, comme les tentes de Cédar, comme les tentures de Salomon» (Ct 1,5).

Chaîne de Procope

Nil : Même s'il vous semble que je suis noire maintenant parce que je porte quelques signes de ma première condition, sachez pourtant que comme dans une tente (cf. Ex 40,34), sous ma peau d'éthiopienne, a été révélée une extraordinaire beauté qui resplendira dans le bain nuptial. Dans la piscine du baptême quand il m'aura lavée, je remonterai alors splendide, m'étant nettoyée de ma sombre qualité accidentelle, en sorte qu'à cette vue vous serez frappées de stupeur et direz: «Qui est celle-ci qui remonte toute blanche?» (Ct 8,5). Pourquoi donc vous flattez-vous, filles de Jérusalem, de votre relation familiale avec vos pères, vous qui, par les œuvres, avez renié leur parenté et avez repoussé la justification qui vient de la foi?

«Comme les tentes de Cédar, comme les tentures de Salomon», cela désigne les extrêmes des deux qualités dans lesquelles elle s'est trouvée, la vertu et le vice, ayant changé la noirceur de l'idolâtrie et étant devenue belle comme les tentures de Salomon. Peut-être aussi appelait-il «tentes de Cédar» ceux qui viennent des nations, et «tentures de Salomon» ceux des Juifs qui sont venus et ont été associés à la foi.

Théodoret: Il y a une Église originaire des Nations qui est noire, en tant qu'elle a été égarée et roulée dans la poussière en suivant les opinions de gens sans raison, mais qui est belle car elle t'attend, toi le Maître qui dois venir du ciel pour mon salut. Dans une même expression elle indique l'obscurité de l'impiété et la beauté qui lui a été donnée par la grâce divine.

Origène: L'Église originaire des Nations dit ces paroles aux âmes originaires de Jérusalem, ou plutôt à Jérusalem. Elle reconnaît sa noirceur, du fait qu'elle ne provient pas de parents illustres ni brillants, du fait aussi qu'elle se compare à l'obscurité. Mais elle est belle du fait du Verbe qu'elle a accueilli et du fait qu'elle ressemble aux tentures que Salomon possédait avec d'autres choses qu'il s'était acquises dans sa gloire.

Grégoire: Ne vous étonnez pas, veut-elle dire, de ce que Droiture m'a aimée, mais de ce que, alors que j'étais noire, il m'a fait resplendir par le repentir des choses qui m'avaient rendue noire. Ainsi donc, vous aussi, même si, tout récemment encore, les ténèbres habitaient en vous – car c'est cela Cédar – devenez des tentures de Salomon, c.-à-d. du Christ, le roi pacifique, et une demeure de la lumière; en effet, par synecdoque, il appelle tenture la tente royale.

Chaîne d'Eusèbe

Ne vous étonnez pas, veut-elle dire, de ce que la Droiture m'a aimée, mais de ce que, alors que j'étais noire par suite de mon péché, Il m'a rendue brillante. Ainsi donc, vous aussi, filles de Jérusalem, même si vous êtes tentes de Cédar du fait qu'habitaient tout récemment encore en vous les ténèbres – car c'est ainsi que s'explique la notion de Cédar – devenez des tentures de Salomon par vos progrès, c.-à-d. un temple du roi pacifique, et une demeure de lumière, ô âmes instruites par le Christ; en effet, Jérusalem signifie «vision de paix».

Chaîne de Polychronius

Ne vous étonnez pas de ce que Droiture m'a aimée, mais de ce que, alors que j'étais noire, Il m'a fait resplendir par le repentir des choses qui m'avaient rendue noire. Ainsi donc, vous aussi, même si, tout récemment encore, les ténèbres habitaient en vous – car c'est cela Cédar – devenez des tentures du Christ, le roi pacifique, et une demeure de lumière; il appelle tenture la tente royale, par synecdoque.

[suite](#)